
最新演讲稿袁隆平精神 袁隆平的演讲
稿(优质10篇)

演讲稿也叫演讲词，是指在群众集会上或会议上发表讲话的
文稿。演讲稿是进行宣传经常使用的一种文体。演讲的作用
是表达个人的主张与见解，介绍一些学习、工作中的情况、
经验，以便互相交流思想和感情。演讲的直观性使其与听众
直接交流，极易感染和打动听众。以下我给大家整理了一些
优质的演讲稿模板范文，希望对大家能够有所帮助。

演讲稿袁隆平精神篇一

大家好！

我国杂交水稻之父袁隆平出生于1930年。袁隆平的励志故事
充满了奋斗和坚持的色彩，不畏艰难，知难而进是袁隆平院
士做科研一贯的原则。“一颗种子改变世界”是对袁隆平所
作贡献的诠释。

这个励志故事从袁隆平年轻的时候开始讲起。1953年，袁隆
平从西南农学院毕业，成为新中国培养的第一批大学生。那
时国家实行毕业分配政策，袁隆平被分到穷乡僻壤的安江农
业学校当教师，负责教三门课。然而就在这个落后的湖南乡
下，袁隆平度过了人生中最难忘的18年岁月——这些日子里，
他一边教书育人，一边做农业科研，积累了大量的经验。

那个年代的人都深受饥饿的折磨。1960年，严重的大饥荒像
蝗虫般掠过中华大地，饿殍遍野，惨不忍睹。袁隆平内心的
壮志被激发起来了，他发誓，一定要研究出一种高产的水稻，
让自己的同胞吃饱！当时，科学家都认定水稻杂交没有优势，
可是倔强的袁隆平不认输，他相信自己的判断没有错，无数
次实验、无数次失败，都没有使他气馁。天才都是百分之一
的灵感和百分之九十九的汗水，有一天，袁隆平像往常一样



走在实验田里，突然发现一株特殊的稻穗，袁隆平在惊喜之
下，继续潜心研究。终于，在1973年，袁隆平在全国水稻科
研会议上，正式宣告中国籼型杂交水稻“三系”配套成功！

谢谢大家！

演讲稿袁隆平精神篇二

大家好！

常言，民以食为天。生存，是人类亘古不变的主题，自人类
诞生起就从未停止过对粮食的渴望。又有俗话说，人是铁饭
是钢，一顿不吃饿得慌。足以体现粮食于人们而言的重要性。
一个国家想要在世界上立有不败之地，首先要解决的就是人
民的温饱问题。

上世纪，灾祸来临，饥荒严重，人们的生活遭遇严峻考验。
怀着对国家、对人民的忧虑，对生存下去的迫切期盼，有一
位博学多才的人，踏上了培育水稻新品种的漫漫研究长路。
他，就是伟大的杂交水稻之父——袁隆平。

黑且瘦，颧骨突出。青丝间染上了白雪的颜色。手掌宽大粗
糙。衣着朴素。话并不多。身为中国工程院院士的袁隆平，
形象却朴实得像个平凡的农民。他亦笑称自己，“再怎么打
扮都是个农民”。

不同于别的院士坐在室内、享受国家的津贴，袁隆平是实实
在在当了一辈子的农民，在田里劳苦了一辈子。

袁隆平是坚韧而执着的。在探索杂交水稻的这条路上，他遭
遇过太多太多的困难，遇到过太多太多次的失败，可他始终
没有放弃。他拥有博爱，宽厚的胸怀，怜悯苍生，以己身赴
汤蹈火在所不惜。在研究尚未成功时，袁隆平为了寻找一株
自然突变的雄性不育株，在田间，头顶毒阳，脚踏烂泥，一



穗一穗的仔细寻找。

他用粗糙的大手抚过稻穗，向深沉的黑土地倾诉梦想。

二十世纪七十年代，国家投入大量人力、物力、财力推广种
植杂交水稻。种植杂交水稻后，产量大增，获得了全国无数
农民大力称赞。之后，杂交水稻引起了世界范围的关注，世
界各国纷纷引进种植。杂交水稻，养活了中国，养活了世界。

袁隆平成功了。他能够成功的原因值得我们深思与探究。袁
老说过，他信奉这样一条公式：知识+汗水+灵感+机遇=成功。
首先，知识——袁隆平毕业于西南农学院；其次，汗水——
几十年如一日对杂交水稻的研究；其三，灵感——依据对遗
传学已有的较深的认识，论证出“鹤立鸡群”的稻株是“天
然杂交稻”；其四，机遇——发现了一株雄花花药不开裂、
性状奇特的植株。这几点，他都具备了，所以他成功了。而
这四点其中，最可贵的莫过于“汗水”，试问有谁能坚持把
一生的时间都花在田里？若是几个月，或许有人能坚持，若
是几十年，都怯了。袁隆平做到了，所以成为“杂交水稻之
父”的不是别人，而是他，袁隆平。

袁隆平是专注而敬业的。一次在接受记者采访时，没多久，
袁隆平便起身告退，“水稻长了，要到田里去了。”是这般
的朴质的话语，满溢出对名利的淡泊与对本业的钻而不倦，
如何不教人感动！如今的人们，已经被社会上的浮华迷失了
眼睛，灵魂覆满尘埃，空洞而贫乏。袁隆平获得成功的道理
与我们能否获得成功，本质上是相通的，我们企望获得成功，
却总是不愿付出，与成功屡屡擦身而过，终不可得。

他一生只做了一件事情，并把这件事做到了极致。说他拯救
了世界也并不为过。

“我毕生的追求就是让所有人远离饥饿。”



——这是他泽被苍生的胸怀。

如果没有杂交水稻的发明，很难想象我们依靠什么存活至今。
我们每个人，都应怀着最诚挚的谢意与最真挚的感动，向袁
老致敬！

谢谢大家！

演讲稿袁隆平精神篇三

了解他之后才发现他也是有着一颗年轻人热血青春的心的一
位科学家。袁隆平在近日举办的中非农业合作发展研讨会上，
全程用英文致辞脱稿，而且发音非常标准。除了说英语很流
利，他还会说俄语，还会拉小提琴，跳踢踏舞等等。袁隆平
身上都有我们大部分年轻人都没有的才艺。

尽管梦想的道路充满重重困难，只要坚持住，努力拼搏，梦
想就会实现。在实现梦想过程中我们也要不断学习，用知识
武装自己的头脑，汗水，创新丰富我们的梦想。这就要求我
们要学活到老学到老，做一个新时代，有创新能力，艰苦奋
斗，不怕吃苦，与时俱进的青年人。我们要把老一辈革命精
神，创新精神，顽强精神传承下去，继承并发扬，这样更能
展现出我们年轻一代的朝气蓬勃。学习是永无止境的，只有
学习我们才能完善自己，成就自己，我们的梦想才能飞得更
高，青春才会更精彩。所以，让我们一起努力拼搏，放飞青
春吧!我的发言到此结束，谢谢大家!

演讲稿袁隆平精神篇四

大家好。很荣幸在今天的座谈会上发言。

前不久袁隆平院士逝世的消息让我等痛心。然，斯人已逝，
如今致敬的最好方式就是我们新一代青年汲前辈精神，接力
奋斗。所以今天我发言的主题是：致敬袁老学习精神，终生



求知再创新功。

古湍飞瀑，终生求知让我们能在专业领域精益求精，永攀高
峰。

耄耋之年的袁老仍在攻关超级稻研究，并愿为了其推广到全
世界而练习英语。在我看来，这不只体现了袁老心中有大爱，
更体现出他对专业知识储备要求之高。或许在座的各位想问：
“英语与袁老专业有什么关系？”其实，相关领域的研究会
推进所属专业学习。就像意大利画家达芬奇为摸清人体每块
肌肉去解剖尸体，终成美术史上一颗熠熠生辉的星。而这类
学习好比瀑布，瀑布飞流而下，冲击力形成的，不是独独一
个小而深的坑，而是一大片的湖泊。故终生求知，精研自己
专业同时学习相关领域，终会让我们在专业上有所突破。

静水流深，终生求知让我们修身炼心，成就更好的自己。

水到渠成，我们这个年龄段的青年学生当秉前辈学习精神，
再创新辉煌。

桃李不言，下自成蹊。袁老用切身行动告诉我们：生命不息，
学习不止。我们也应收下前辈之“水”，于心田修渠，让终
生求知之水长流，进而提高自我修养。甚至能像袁老一样，
为国家、乃至全人类的事业增一点光、发一份热；充分利用
这本该学习的年龄，练好本领、将自己火热的青春投入无限
的进步中。

袁老之风，如高山仰止，虽不能至，然心向往之。希望在座
各位，饮源头水，以学为舟，把握青春，承前辈事业，再创
不世之功！

我的发言结束，谢谢大家！



演讲稿袁隆平精神篇五

大家好！

读袁隆平，读“杂交水稻”之父，我可以从中读出精神，读
出品质，读出境界。

读袁隆平，我知道人要有一个伟大的理想。

“让所有人远离饥饿”。多么伟大的理想啊！多么崇高的追
求啊！这是人类千百年来的梦想，是无数英雄为之努力的方
向。凡成功者，必定有坚定而明确的理想。他们把理想作为
自己人生的航标，披荆斩棘，勇往直前，直达自己理想的彼
岸。在理想的指引下，袁隆平宛如上紧弦的发条，拉满弓的
锐箭，展示出常人所难以想象的意志和力量，越过让常人望
而却步的艰难险阻。终于，他实现了他的夙愿：用占全球8%
的耕地养活了占全球22%的人口，他让中国人远离了饥饿。

读袁隆平，我知道要想做事业，必须先学做人。

只有做一个老老实实的，才能踏踏实实做事；只有做一个淡
泊名利的人，才能一心一意做事，只有做一个坦坦荡荡的人，
才能明明白白做事。如果袁隆平贪图名利，他可能早已是亿
万富翁；如果袁隆平贪图享受，他也不用以七十六岁的高龄
流连于稻田之间。他是真正想为人民做点实事，为农民增收，
为国家分优。

读袁隆平，我知道机遇宠爱有准备的人。

从查得威克发现中子，到中国科学家合成人工胰岛素。他们
遇到机遇，获得成功，哪一个不是做了充分的准备，哪一个
不是经历了数千次的实验呢？有位名人说得好：“当你一切
准备工作就绪时，就可以考虑机遇了！”是啊，机遇永远偏
爱有准备的人。



读袁隆平，我知道运动是很重要的，因为身体是革命的本钱。

试想，如果所有的科学家都健康长寿的话，那么，我们的社
会将会增添多少新的发明创造啊！每次听到有风华正茂的科
学家去世，我都会为他们感到惋惜，为国家失去人才感到痛
惜。经常运动，使自己身体健康，有了强健的体魄，才能为
人类多作贡献。

读袁隆平，使我的精神得到升华；读袁隆平，使我的心灵得
到美化；读袁隆平，使我的生命得到增值。

谢谢大家！

演讲稿袁隆平精神篇六

大家好。很荣幸在今天的座谈会上发言。

前不久袁隆平院士逝世的消息让我等痛心。然，斯人已逝，
如今致敬的最好方式就是我们新一代青年汲前辈精神，接力
奋斗。所以今天我发言的主题是：致敬袁老学习精神，终生
求知再创新功。

古湍飞瀑，终生求知让我们能在专业领域精益求精，永攀高
峰。

耄耋之年的袁老仍在攻关超级稻研究，并愿为了其推广到全
世界而练习英语。在我看来，这不只体现了袁老心中有大爱，
更体现出他对专业知识储备要求之高。或许在座的各位想问：
“英语与袁老专业有什么关系？”其实，相关领域的研究会
推进所属专业学习。就像意大利画家达芬奇为摸清人体每块
肌肉去解剖尸体，终成美术史上一颗熠熠生辉的星。而这类
学习好比瀑布，瀑布飞流而下，冲击力形成的，不是独独一
个小而深的坑，而是一大片的湖泊。故终生求知，精研自己
专业同时学习相关领域，终会让我们在专业上有所突破。



静水流深，终生求知让我们修身炼心，成就更好的自己。

水到渠成，我们这个年龄段的青年学生当秉前辈学习精神，
再创新辉煌。

桃李不言，下自成蹊。袁老用切身行动告诉我们：生命不息，
学习不止。我们也应收下前辈之“水”，于心田修渠，让终
生求知之水长流，进而提高自我修养。甚至能像袁老一样，
为国家、乃至全人类的事业增一点光、发一份热；充分利用
这本该学习的年龄，练好本领、将自己火热的青春投入无限
的进步中。

袁老之风，如高山仰止，虽不能至，然心向往之。希望在座
各位，饮源头水，以学为舟，把握青春，承前辈事业，再创
不世之功！

我的发言结束，谢谢大家！

演讲稿袁隆平精神篇七

大家好！

我们80这一代，是袁隆平爷爷养活大的。

幼时总是听母亲谈及，他们小时候，总是吃不饱饭，可于我
的记忆中，从来没有过这样的事情，我把功劳全都归结给祖
国，这个模糊的概念，知道后来，才知道，这个功劳归结给
祖国，也要归结给您。

我没吃过树皮，野菜，甚至连曾经的杂粮馒头都没有吃过，
更别提烤红薯，烤土豆了。白面馒头，把我养大，我感恩过
祖国，我感恩过父母，可我从来没有想过，感恩您。

现在，我想好好地感谢您，可您还能听到吗？



今天，让我们把所有的明星淡忘吧，因为今夜的天空，只会
有一颗璀璨的星！

中午的时候，我在我的学生群含泪发布了您去世的消息，而
顷刻间，便证实为谣言，您知道吗？我第一次觉得假新闻是
那么的美，那么的好，可一波三折，不消两个小时，真的新
闻粉碎了我的心，新闻呀！我希望您再一次是谣言，再一次
是假的，我不怪你！

可，你是那么的真，钻心的真，宛如一把利刃扎进心窝，而
且还反复地搅动！

我不知道如何怀念您，袁隆平爷爷，身为一个文人，我只能
用自己最爱的文字去祭奠最爱的您！

课上惊闻巨星陨

涕泪纵横难所云

身前佳肴难入口

心已飞去送至亲

哭声尚在耳边绕

他乡却添一新坟

国士虽去魂永在

此生无愧中国人！

谢谢大家！



演讲稿袁隆平精神篇八

大家好！

他是一位饱经风霜而消瘦的老人，太阳亲吻过他黝黑的`皮肤，
岁月刻在他脸上一道道皱纹，时光将他的须发染成花白，他
却丝毫顾不上这些，只顾着大步迈向田野，望着收成的水稻，
脸上露出欣慰的笑容，用粗糙的双手，轻轻地抚摸着水稻，
眼里充满了喜悦。他用一粒种子，改变了世界。

袁隆平在研究杂交水稻的道路上，并不是一帆风顺。在一次
实验中，他所研究的杂交水稻稻谷减少了5%，而稻草却足足
增加了60%，在这时有人就说："人要是能吃草的话，你这个
水稻就大有发展了。”面对无数的讥讽，袁隆平依然用乐观
的心态去面对，终于将杂交水稻研究成功。

每当有记者采访他时，他总会像个小孩子乐呵呵的，他曾说
过这样一句话：“我80岁时是80后，我90岁时就是90后。”
他这种乐观积极的心态，感染了我，对待事情总以一种乐观
的心态去看待，所有事情都会变得美好起来。

我喜欢他从不言败的精神、乐观积极的态度、纯朴而高尚的
品德，他就是我的偶像，一个真正能让我的肚子和头脑都吃
饱饭的男神——袁隆平。

种子破壳而出，把头伸出浑浊的泥水。它的目标从来就很明
确——生长，结穗。水稻只能踏实，因为它生在水里，也必
须长在水里，这样沉默的生长着。终于，在黄叶遍地的季节，
金灿灿的稻穗挂满了水稻，又是成熟，又到收获。然而，这
时的它更深深地弯下了腰，在秋日中更显沉稳，它的虔诚总
是有增无减。

这个人就是袁隆平，这位“杂交水稻之父”的身上也带着水
稻的秉性：务实，淡泊，正直。



水稻想要长得笔直，根就得抓得稳。袁隆平懂得做事先做人，
也就懂得立人先立本。正直无私的人总比欺世有术的人更接
近理想，袁隆平的刚正不阿正是他攀向成功的根基。

爱因斯坦说过：“不要希冀做一个成功的人，而要做一个有
用的人。”袁隆平的水稻人生，就是奉献人生。

谢谢大家！

演讲稿袁隆平精神篇九

大家好！

他把鞋子深深地陷入稻田里，让清晰的脚印指向遥远的未来，
迈向我们美好的新时代！

自古以来，人民都是推动历史发展的潮流，“民以食为天”、
“食以稻为天”，因此，最令我敬佩的科学家莫过于“杂交
水稻之父”——袁隆平。在我的脑海里，袁隆平的形象总是
定格为一位身穿白色衬衫，站在一望无际的稻田里辛苦劳作
的老者。常年的躬身在田间地头，他皮肤黝黑，与其说是一
位科学家，倒不如说他更像是一个普通农民。

“禾下乘凉梦”，“杂交水稻覆盖全球梦”，这是两个多么
宏大的设想，杂交水稻大面积亩产900公斤又是个什么样的概
念？这是世界上迄今尚无人登临的一个高峰，也是“杂交水
稻之父”袁隆平带领着中国专家迎战世界粮食问题的一个新
跨越。袁隆平曾直言，这条道路虽然是艰难的，但前途是光
明的，苦就苦一点，出了产量更高的新品种，全中国、全世
界人民都能解决温饱问题，他心里高兴，吃点苦没关系。

袁隆平在讲话时会有中英交杂的习惯，就像是吃多了杂交水
稻，讲中文后会自动翻译，人们称这是“袁氏幽默”，他还
会讲俄语，爱好体育，爱好音乐，考过空军，像这样一个多



才多艺的“宝藏男孩”怎能不让人敬佩！

这是每一位有良知的科学家身上所具备的品质，许许多多的
科学家一生致力于科学研究，或许他们没有千亿的身家，却
甘愿把技术无偿的贡献给全人类，造福全人类。他们夜以继
日的工作，谁有功夫闲看云隐；他们精确地估量着生命的意
义，谁有私心去计较生命的长短；他们在模糊的泥土上捡拾
细小的沙粒，是这些美妙的晶莹绽放开来，给了我们方向，
使得世界更精彩。

我每天都在幻想自己何时才能发芽，茁壮成长，成为绿荫，
去感恩那些为我们无言付出的科学家。因为，我坚信自己可
以不断地向未来迈进，致敬新的时代！

谢谢大家！

演讲稿袁隆平精神篇十

大家好！

袁隆平，1930年9月7日生于x，x德安县人，无党派人士，现
居xx。中国杂交水稻育种专家，被称为中国的“杂交水稻之
父”，中国工程院院士。他说他会有今天的成就是偶然！

袁隆平回答：“学农缘于一次偶然：小学一年级时一次郊游，
老师带我们到一个私人园艺场去参观，我看见树上的桃子红
红的，葡萄一串一串的，花也很漂亮；正好那时，卓别林主
演的电影《摩登时代》上演，影片里有一个镜头，窗外就是
葡萄什么的，这些印象叠加起来，我感觉田园确实太美了，
就想长大后学农，如果那时老师带我们到真正的农村去看，
又苦又穷又脏，那我肯定不会学农了。”其率真的回答，赢
得了大家的掌声和笑声。

袁隆平因为儿时的这个愿望，高中毕业后，袁隆平考上了x相



辉学院（后改名为西南农学院）。1953年，袁隆平毕业后，
被分配到x安江农校，成了一名教师。

因为这个偶然的选择，袁隆平在田间忘情忙碌了50多载。

谢谢大家！


